

En todo su decurso la obra está desarrollada con gran profundidad doctrinal, con precisión de lenguaje y fundada en numerosos textos de las Escrituras y de los grandes teólogos católicos, sobre todo de Santo Tomás, citado casi en cada página, con una amplia transcripción de pasajes de sus obras en su original latino.

Este nuevo libro de García de Haro viene a enriquecer el acervo de la doctrina moral natural y sobrenatural. Se trata de una nueva y auténtica contribución sobre este tema fundamental de la vida humana y cristiana, fundada en Cristo, que resulta enriquecida frente a sus anteriores aportes.

Sin quitar mérito alguno al libro, nos permitimos recordar al ilustre autor que hubiese sido oportuno y casi necesario citar algunos autores argentinos, donde el Tomismo, también en su aspecto moral, está tan ampliamente representado por numerosos profesores y autores, presentes en todas las Universidades del País y agrupados en una *Sociedad Tomista* de inestimable valor. La Pontificia Academia Romana de Santo Tomás de Aquino la tiene muy presente. Baste recordar que en el IX Congreso Internacional Tomista habido en Roma en setiembre de 1990, hubo más de 20 representantes argentinos repartidos en todos los temas del mismo.

El libro ha sido editado por EUNSA, de la Universidad de Navarra, en una hermosa y cuidada presentación.

OCTAVIO N. DERISI

VICTORINO RODRIGUEZ, *Santiago Ramírez Dulanto, O. P. En el Centenario de su nacimiento (1891-1991)* (Separata de *La Ciencia Tomista*, Salamanca, 1991).

Muy oportuna es esta publicación sobre la vida y la obra del R. P. Santiago Ramírez Dulanto O. P., con motivo del centenario de su nacimiento, redactada por el P. Victorino Rodríguez.

En verdad nadie mejor que el P. Victorino estaba capacitado para redactar esta magnífica síntesis de la vida y obra del comentador de Santo Tomás más eximio de este siglo, como fue el P. Ramírez; porque nadie mejor que el P. Victorino ha estado tan cerca de él y ha sabido recopilar con cuidado todos sus escritos y libros.

El autor de este trabajo ha publicado ya más de 15 volúmenes de la *Opera Omnia* del P. Ramírez, por el Instituto "Luis Vives" de Filosofía del Consejo de Investigaciones Científicas de Madrid.

Desgraciadamente, con el cambio de orientación del gobierno actual, el mencionado Instituto ha interrumpido la edición de estas obras completas del ilustre tomista, nacido hace 100 años. Pero el P. Victorino no se ha rendido, sino que piensa terminar con la publicación de las obras del P. Ramírez por otros medios. Los admiradores del P. Ramírez le quedaremos muy agradecidos.

En esta apretada síntesis de la vida y obra del gran tomista español, el autor recorre los principales hechos del curriculum del P. Ramírez, desde su infancia hasta su muerte. Es realmente extraordinaria la carrera del P. Ramírez a través de todos sus estudios, desde el seminario de Logroño, hasta su culminación de estudios teológicos en el Angelicum de Roma (hoy Pontificia Universidad de Santo Tomás de Aquino): todas las materias aprobadas *summa cum laude*.

Pese a su juventud, al término de sus estudios teológicos en dicho Instituto, es nombrado como profesor titular de filosofía del mismo. Más tarde siguen sus extraordinarias lecciones de teología en Friburgo, Suiza (más de 20 años), interrumpidas por un breve intervalo, en que fue puesto al frente del Instituto "Luis Vives" de Filosofía de Madrid por el ministro de educación de España.

Bien pronto renunció a este cargo, para retornar a su lugar favorito: la Facultad de Teología de Salamanca, donde fue rector y profesor durante muchos años hasta su muerte.

Tuve el privilegio de convivir con el P. Ramírez durante un mes en Madrid, cuando estaba al frente del Instituto "Luis Vives". Más tarde también lo visité en Salamanca. Lo recuerdo en su estatuta gigante de tomista, a la vez lleno de humildad y dulzura. Recuerdo que en Salamanca, donde hace tanto frío, me convidaba cada vez que iba con una copita de cognac. Ahí pude ver la magnífica biblioteca de libros *in folio*, de todos los autores tomistas y no tomistas del siglo de oro del Tomismo.

Un día me dijo que había leído todos los comentaristas griegos —25 tomos grandes— sobre Aristóteles, para la redacción de su famoso estudio sobre la *Analogía* (5 tomos, más de 2.000 páginas de la *Opera Omnia*, lo mejor que se ha escrito sobre el tema).

Enumerar la inmensa producción filosófica y teológica del P. Ramírez es casi imposible. Pese a las dificultades de salud, nunca dejó de redactar sus magníficas y profundas meditaciones sobre el pensamiento de Santo Tomás. Por eso, lo principal es subrayar esta comprensión profunda y clara que había llegado a poseer del pensamiento filosófico-teológico del doctor Angélico, y que lo coloca, a mi parecer, sin ninguna duda en el sitial más encumbrado de los tomistas de este siglo, en pos de los grandes comentaristas antiguos, como Cayetano, Bañes, Melchor Cano y otros.

Dueño de una inteligencia lúcida y una memoria prodigiosa, como nota el autor de este opúsculo, el P. Ramírez, sin fichero, sustenta su sólida doctrina tomista con múltiples y siempre adecuados textos del Santo Doctor.

El P. Victorino recuerda algunas polémicas en las cuales se vio envuelto el P. Ramírez, en las que contestaba a sus opositores con su maciza doctrina y caridad meridiana.

La obra ha reunido también numerosos textos de insignes tomistas sobre esta titánica obra del P. Santiago Ramírez, que es importante no echar al olvido. Me siento muy honrado por el P. Victorino, que ha colocado una cita de un elogio que yo hice en la *Revista Sapientia*, con motivo de la muerte del ilustre tomista español.

No nos resta sino felicitar al estimado colega y amigo de toda hora, el P. Victorino Rodríguez, por esta oportuna y magnífica síntesis de la vida y obra del esclarecido tomista, que fue el P. Santiago Ramírez Dulanto O. P.

Un maestro expuesto en toda su grandeza por otro maestro.